

FOTOS: AGENCIA UNO/ EL AUSTRAL/ COLABORACIONES CHILE POSITIVO Y TECHO CHILE

Carolina Torres Moraga  
 carolina.torres@australtemuco.cl

**S**inónimo de cambio, progreso y desafío. Sin dudarlo, ser joven permite transformarse en el motor impulsor de las sociedades para los retos del futuro.

Efectivamente, estamos viviendo ya la tercera década del siglo XXI y del tercer milenio, con múltiples transformaciones a todo nivel que imponen también múltiples desafíos a los jóvenes de hoy. Según Naciones Unidas, actualmente el mundo alberga la población juvenil más grande de la historia con 1.800 millones de personas en todo el planeta con edades entre 10 y 24 años, y se espera que este número crezca.

En nuestra Región de La Araucanía, uno de cada cuatro habitantes tiene entre 15 y 29 años; vale decir el 25% del total de la población regional pertenece al grupo etario calificado como "joven" en nuestro país existiendo en la actual generación un perfil distinto a quienes fueron jóvenes en los años 70, 80 o 90. "Las juventudes cambian más rápido que las instituciones, entonces es un desafío constante hacer frente a esta diversidad; se generan comunidades y hay intereses variados que tienen factores comunes también", señala el director nacional del Injuv, Juan Pablo Duhalde, quien estuvo en Temuco participando en la premiación de los 108 Jóvenes Talentos de La Araucanía en su versión 2024, iniciativa impulsada por el Diario El Austral en conjunto con Injuv, contando además con la colaboración de otras instituciones regionales.

El Instituto Nacional de la Juventud (Injuv), es la institucionalidad pública que bajo el alero del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, "orienta su trabajo a los y las jóvenes entre 15 y 29 años, coordinando las políticas públicas de juventud que se originan en el Estado. Asimismo, genera programas que fomentan la inclusión y participación social, el respeto de sus derechos y su capacidad de propuesta, poder de decisión y responsabilidad".

Su misión es promover el desarrollo integral de las juventudes del país, recogiendo y relevando sus diversidades, fo-



# Jóvenes de la Región: la esperanza de hoy para los desafíos del futuro

**En La Araucanía, uno de cada cuatro habitantes tiene entre 15 y 29 años; vale decir el 25% del total de la población regional pertenece al grupo etario calificado como "joven" en nuestro país, existiendo en la actual generación un perfil distinto a quienes fueron los jóvenes de antaño. Aunque habitualmente reciben críticas, la realidad es que son solidarios, trabajan, estudian e integran voluntariados, con la mirada fija en contribuir al desarrollo de una mejor sociedad.**



"Un mejor futuro va a ser sostenible, no solamente en la medida que exista voluntad, sino que también será necesario brindar los espacios para la mayor heterogeneidad de la población juvenil en cada una de las regiones".

Juan Pablo Duhalde,  
director nacional Injuv.

mentando la inclusión social desde una perspectiva de derechos y de integración en la oferta pública, a través de mecanismos descentralizados de participación activa y sostenida en el tiempo.

Según Duhalde, sociólogo, magister en Sociología y con más de 10 años de trabajo en temas urbanos y de juventudes, vinculados con participación ciudadana, hábitat, vivienda en Chile y América Latina, "de los jóvenes, por lo general, se habla mucho, pero se les escucha poco", por ello "uno de los primeros pasos pa-

ra poder escucharlos y que sean reales protagonistas de la toma de decisiones, es poder visibilizar y reconocer lo que están haciendo y eso está pasando hoy en La Araucanía".

#### RECONOCIMIENTO

A juicio del director nacional del Injuv, precisamente el reconocimiento a los 108 Jóvenes Talentos de la Región, tiene un valor incalculable porque se trata de un grupo etario "en búsqueda" y, por lo tanto, visibilizarlos y homenajearlos representa un enorme aliciente. "El reconocimiento no es sólo

a la persona, sino a también a su familia, al entorno, a su constancia, su profesionalismo, su energía y sus frustraciones también", expresa Duhalde quien agrega que la iniciativa surgida en La Araucanía se está pensando replicar en otras regiones. "Este tipo de iniciativas alimenta el espíritu de los jóvenes que cargan con una mochila pesada porque muchas veces se les pide experiencia o títulos y a veces ello genera controversias. Por eso la voluntad nuestra es poder hacer esto en la mayor cantidad de regiones desde este aprendizaje

je conjunto con el Diario El Austral".

Para muchos de los premiados, fue un reconocimiento quizás sorpresivo, pero también inspirador para la labor de otros jóvenes y de futuras generaciones.

Es el caso de Rolando Ingerzón (23), estudiante de Trabajo Social de la Universidad Autónoma, activista social y dirigente estudiantil, quien se ha destacado por la creación de una fundación para ir en ayuda de personas en situación de calle. "Principalmente tengo un sentimiento de gratitud hacia

(viene de la página anterior)



mi casa de estudios y a la Región misma por todos los espacios donde me he podido desenvolver, pero también tengo un sentimiento de deuda por seguir haciendo acciones hacia el país y contribuir con todas las personas, así que estoy muy feliz, pero con muchas más ganas de seguir haciendo cosas", indica uno de los 108 jóvenes galardonados, quien a la vez sostiene que "uno siempre hace cosas desinteresadamente sin esperar recibir algo a cambio; también soy dirigente del centro de estudiantes por lo que mis ganas están en empoderar y seguir motivando a jóvenes como yo porque las cosas se pueden hacer y resultan mejor cuando se hacen entre todos".

Un sentimiento similar tiene Paula Parra Zambrano (26), estudiante de la carrera de la Turismo Sustentable de la Universidad Mayor Temuco, quien está desarrollando múltiples iniciativas relacionados al ámbito socioambiental, principalmente como educadora ambiental junto a diferentes organizaciones, además de fundar la academia científica de la universidad. Según relata, "es emocionante recibir un reconocimiento porque en realidad uno trabaja por algo que le gusta, sin esperar nada a cambio, pero cuando llega una gratificación así, uno siente como una recompensa después de tanto trabajo realizado".

En opinión de Paula, la alegría que siente se ha hecho extensiva a su familia y amigos por el esfuerzo que está detrás. "Ahora estoy con un emprendimiento donde me asocié con un compañero, Kevin Oliva, con quien tenemos los mismos valores y principios en cuanto al turismo sustentable. La empresa se llamará Explora Nofthagus y se basará principalmente en el turismo de interés especiales, turismo creativo y el aviturismo", agrega.

**SOLIDARIDAD**

La solidaridad y la conforma-



**Cifras regionales sobre población joven**

- 25% de la población regional tiene entre 15 y 29 años. A nivel país es el 20%.
- El 23% de la población joven de La Araucanía habita en sectores rurales. A nivel nacional, sólo el 10% de la población joven vive en sectores rurales.
- El 40% de la población regional se identifica con algún pueblo originario. El año 2022, esta identificación era de sólo el 31%.
- El 13% de la población joven se declara de una orientación sexual distinta a la heterosexual en La Araucanía, cifra idéntica a la del promedio país que también es de un 13%.
- El 31% de la población joven de La Araucanía dice estar interesado o muy interesado en la política. El promedio nacional en este punto es del 29%.
- Cerca del 13% de los jóvenes a nivel país se encuentran desempleados, cifra que es similar en nuestra Región.

FUENTE: JUAN PABLO DUHALDE, DIRECTOR NACIONAL INJUV.

ción de voluntariados que permitan apoyar a comunidades carentes, es una característica propia de las juventudes, existiendo una fuerte vinculación también con las acciones que realiza Injuv junto a las distintas organizaciones de jóvenes.

Este es el caso de TECHO Chile, que busca mejorar las condiciones de vivienda y hábitat a través del diseño, gestión y construcción de proyectos de vivienda, acceso a servicios básicos e infraestructura

comunitaria, en acción conjunta entre pobladores y voluntarios. "Nosotros tenemos dos pilares fundamentales que es la solución habitacional y el desarrollo comunitario y, en base a eso, gira todo nuestro trabajo", explica Camila Contreras, directora regional de TECHO Chile, quien añade que en Temuco existen unos 43 campamentos, de los cuales la fundación trabaja con unos 9 ó 10, existiendo 80 voluntarios en la Región y otros 700 en el país.

Quienes estén interesados en conocer más de la fundación pueden visitar el instagram @voluntarixs\_techoaraucaania .

En tanto, la salud sexual y reproductiva siempre es un tema inquietante para la juventud, existiendo un particular interés en la actualidad por la educación y prevención de las Infecciones de Transmisión Sexual o ITS donde el VIH/Sida siempre aparece como una de las principales preocupaciones.

En este sentido, la Fundación Chile Positivo cuenta con un equipo multidisciplinario de jóvenes profesionales que trabaja en la construcción de un proyecto social con foco en la educación para la prevención del VIH e ITS, desde su conformación el 1 de diciembre del año 2016.

La coordinadora regional de Chile Positivo, Anaís Olivares, enfatiza que actualmente como fundación están realizando una serie de actividades que apuntan a la prevención y a intentar romper con estigmas y tabúes en relación a la sexualidad. "Nosotros nos enfocamos principalmente en la educación sexual integral, de manera que las personas disfruten de la sexualidad pero con precaución considerando que en Chile no hemos logrado avanzar mucho en cuando a educación sexual", señala.

Al mismo tiempo advierte que "existe mucho interés en el voluntariado porque se nota esa necesidad de querer aportar a la comunidad en temas que siguen siendo tabú, tratando de abordar estos temas siempre de acuerdo a las distintas edades", expresa.

Chile Positivo trabaja fundamentalmente con voluntarios, existiendo 10 permanentes en Temuco. "Hemos hecho muchos actividades, como toma de test rápido de VIH fundamentalmente en el Injuv, en universidades y en algunos colegios; principalmente son invitaciones las que nos realizan para recibir toma de test rápidos, talleres, entre otros", destaca.

Para recibir información, incorporarse como voluntario o pedir la realización de talleres u otros, se puede escribir al correo: Temuco@chilepositivo.org

**MIRADA DE FUTURO**

Aunque mucho se critica a este grupo etario y de manera quizás injusta se le adjudicó la frase "no estar ni ahí", la experiencia de voluntariados como los de TECHO Chile, los proyectos sociales que apuntan a la pre-

vencción y educación como Chile Positivo y el aporte de los 108 Jóvenes Talentos; demuestran que en nuestra Región, sí existe un futuro promisorio gracias a las generaciones jóvenes.

"La sociedad está avanzando y creo que hay esperanza, aunque puede costar romper con ciertos estigmas en relación a salud sexual y a la educación, siento que se va a poder. Hay que adaptarse a los cambios y por eso creo que se va a lograr en algunos años más porque todavía somos un país donde cuesta abordar estos temas", declara Anaís, de Fundación Chile Positivo.

A la vez, desde TECHO Chile también se plantea una mirada de futuro optimista. "Hoy día los jóvenes están mucho más activos y tienen acceso a mucha más información y hay muchos lugares donde se pueden hacer cambios (...) Creo que en el fondo hoy los jóvenes no se vencent a la primera, son más persistentes en lo que quieren lograr, muchos trabajan, estudian y además están en un voluntariado, entonces definitivamente hay esperanza", asegura Camila, directora regional de TECHO.

Finalmente, desde el Injuv, Juan Pablo Duhalde, manifiesta que el horizonte futuro se observa bastante prometedor. "Ellos (los jóvenes) piensan o declaran que en los próximos cinco años la situación general del país debería tender a estar mejor, pero eso se va a sostener en la medida que la sociedad y nosotros que formamos parte de la institucionalidad pública, sigamos generando acciones, programas e iniciativas que permitan que la sostenibilidad vaya de la mano con el bienestar emocional, salud mental y niveles de participación".

Desde su perspectiva, para ofrecer un escenario más favorable a los jóvenes, será necesario mejorar la autonomía, la calidad de vida, disminuir las situaciones de violencia, abordar el cambio climático, la salud mental y otras materias. "Un mejor futuro va a ser sostenible, no solamente en la medida que exista voluntad, sino que también será necesario brindar los espacios para la mayor heterogeneidad de la población juvenil en cada una de las regiones", concluye.

En definitiva, como se ha planteado desde Naciones Unidas, no hay mejor negocio que invertir en las capacidades y el potencial de los jóvenes, ya que en ellos están depositadas las esperanzas para construir una mejor sociedad para el futuro. ☞

